

EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por **pagos anticipados**. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trim. stre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Lunes 8 de Diciembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la **calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.**

Núm. 8.237

ANUNCIO DE REFORMAS

No podrá tacharse de tardo ni perezo al nuevo ministro de Marina en formular el plan de reformas que se propone acometer.

Tal rapidez no debe, sin embargo, cansar extrañeza, teniendo en cuenta que el autor de una obra notable sobre nuestro poder naval y de multitud de trabajos relacionados con el mismo tema, tiene de larga fecha meditado cuanto conviene hacer en el departamento ministerial que le ha sido confiado, para llegar, en plazo no muy largo, a la reorganización de los servicios de la marina, preliminar indispensable para la reconstitución de la escuadra.

Hay, sin embargo, en los puntos de mayor importancia, algo de prematuro en los proyectos del Sr. Sánchez de Toca, una vez que éstos implican afirmaciones que comprenden a todo el Gobierno. Nos referimos a la política internacional del Gabinete, y como consecuencia inmediata a la determinación de la clase de escuadra que mejor puede responder a los fines de aquélla.

Por el momento, y sin esa determinación previa debidamente fundada, lo único que verá el país con alarma es el anuncio de un aumento de 25 millones en el presupuesto de Marina, elevando éste hasta 65, aumento que en lo sucesivo ha de continuar hasta 100, cifra que, como normal para los gastos de su departamento y construcción de escuadra, señala el Sr. Sánchez de Toca en las declaraciones que por separado pueden verse.

Dudamos mucho que haya en el país opinión formada para tan considerable aumento de gastos, siendo difícil creer que los mismos compañeros de gobierno del Sr. Sánchez de Toca estén dispuestos a secundarle en esta parte de sus planes.

Conformes todas las opiniones en que España debe tener un poder naval, la determinación de cuál haya de ser éste y la forma compatible con nuestros recursos, de llegarlo a realizar, son dos problemas de Gobierno de trascendencia tal, que no creemos haya recaído sobre ellos el necesario acuerdo entre los ministros.

LA ADMINISTRACION CENTRAL Y PROVINCIAL

Ha aquí los nombramientos que ayer tarde, a última hora, sometió a la firma de S. M. el Rey el Sr. Silvela:

Alto personal

Gobernador de Madrid.—Sr. Sánchez Guerra
Subsecretario de la Presidencia.—D. Eugenio Silvela.
Subsecretario de Gobernación.—Sr. Fernández Hontoria.
Subsecretario de Hacienda.—Sr. González Besada.

Subsecretario de Instrucción pública.—Marqués de Casa Lajolla.
Subsecretario de Gracia y Justicia.—Sr. Hornández.
Director de Obras públicas.—D. Manuel de Burgos.
Director de Agricultura.—Sr. Alonso Martínez.
Director de Comunicaciones.—Sr. Monares.

Director de Sanidad.—Sr. Cortezo.
Director de Administración local.—Señor Martínez Asoño.
Director del Instituto Geográfico.—Señor Martín Sánchez.
Director de Establecimientos penales.—Sr. Andrade.
Director de los Registros.—Sr. Lacierva.
Fiscal del Tribunal Supremo.—Sr. Bugallal.

Fiscal de lo Contencioso.—Sr. Mollada.
Fiscal del Tribunal de Cuentas.—Sr. Espada.
Secretario del Gobierno civil de Madrid.—D. Manuel Quejana.

Gobernadores

Alava.—D. Luis Barreneche.
Albacete.—D. Victoriano Guzmán Rodríguez.
Alicante.—D. Ramón Martín Bernal.
Almería.—D. Luis Pidal.
Avila.—D. Julián González Heródero.
Badajoz.—D. Carlos González Núñez.
Balears.—D. Pascual Amat.
Barcelona.—D. Carlos Espinosa de los Monteros.
Burgos.—D. Gonzalo Cadrán de la Pedraja.
Cáceres.—D. José López Montenegro.
Cádiz.—D. Fernando Torres Almunia.
Canarias.—D. Jaquín Santos Eay.
Castellón.—D. Federico Belmaster Vilches.
Ciudad Real.—D. Luis Moyano Triviño.
Córdoba.—D. José Díez de la Pedraja.
Coruña.—D. Alfonso González Núñez.
Cuenca.—D. Alvaro Saavedra Magdalena.
Gerona.—D. Juan Tejero Marín.
Granada.—D. Juan Polanco Crespo.
Guadalajara.—D. Juan Menéndez Pidal.
Guipúzcoa.—D. José Galván Llopis.
Huelva.—D. Juan Bautista García del Casnilo.

Huesca.—D. Antonio Villarino Gayoso.
Jaén.—D. Ramón Labrador Celades.
León.—D. Esteban Agresola Ballaster.
Lérida.—D. Carlos Barroso y González.
Logroño.—D. Víctor Ebro.
Lugo.—D. Leovigildo Fernández de Vascos.

Málaga.—D. Narciso Rodríguez Lagunilla.
Murcia.—D. José Contreras Carmona.
Navarra.—D. Luis Soler y Casajuana.
Orense.—D. Lorenzo García Vidal.
Oviedo.—D. Jenaro Pérez Mozo.
Palencia.—D. Ramón Tojo y Pérez.
Pontevedra.—D. Federico Chápulli Cuelo.

Salamanca.—D. José Montaner Calpena.
Santander.—D. Laureano Irazazábal y Echevarría.

Segovia.—D. Mateo Silvela Casado.
Sevilla.—Señor marqués de Montesa.
Soria.—D. Adolfo Rodríguez de Cola.
Tarragona.—D. Santos Ortega y Frías.
Teruel.—D. Mariano Ripollés.

Toledo.—D. Alvaro Carvajal Melgarejo.
Valencia.—D. José Martos O'Neale.
Valladolid.—D. Santos Cuadros de Medina.
Vizcaya.—D. Ramón María Lili.
Zamora.—D. Tomás Bayón.
Zaragoza.—D. Ramón Plantel Gozer.

La insurrección en Marruecos

Tánger 7.—Las cartas recibidas hoy de Fez anuncian que el pretendiente ejercer en Taza la soberanía imperial.

Se ha apoderado del Tesoro, de las baterías y del depósito de armas, y ha anunciado que se propone atacar a las tropas leales tan pronto como reciba los refuerzos y las adhesiones que espera.

Tiene el pretendiente constituida en Taza su corte y su gobierno, y nombra los funcionarios para los diferentes cargos.

Además cobra los impuestos, y ha hecho varios sellos llamándose Hmed Ben Mohamed Hassani, pues pretende pertenecer a la dinastía reinante.

El Sultán se preocupa de estos hechos y combina los medios para enviar el grueso de su ejército a Taza, y remediar así la insuficiencia de las fuerzas que fueron mandadas a combatir al agitador.

Tánger 7.—Se asegura que los ingleses han aconsejado al Sultán la conveniencia de que adopte la resolución de perseguir y atacar sin descanso a los rebeldes y agitadores, infligiéndoles un severo castigo, hasta lograr que se normalice la situación de Marruecos, probando de esta manera que el ejército marroquí cuenta con medios y con armamento moderno para imponerse y afirmar la autoridad de Abd-el-Aziz.

Atendiendo al curso de los acontecimientos, se asegura que el Sultán detendrá su marcha en Rabat.

EL FRÍO EN PARÍS

Patinadores al agua

París 7.—El frío ha sido hoy muy intenso en París, hallándose helados todos los lagos que hay en los paseos públicos.

A pesar de estar prohibido terminantemente, muchos paseantes quisieron patinar. Esto ha sido causa de que haya ocurrido un grave accidente en el lago de Daumesnil, situado en el bosque de Vincennes.

La capa de hielo, que era muy débil en algunos sitios, cedió bajo el peso de los patinadores.

Veinte de éstos se sumergieron en el agua helada, cerca de las grutas artificiales, donde la profundidad es bastante grande.

Gracias a que fueron socorridos inmediatamente, no hubo que lamentar una mayor desgracia.

Se consiguió sacar del agua a todos los naufragos, prestándoseles los cuidados que necesitaban en una farmacia próxima, desde donde pasaron a sus domicilios respectivos.

Los guardias del bosque han recibido órdenes severísimas para que impidan patinar en el estanque sin la necesaria autorización, que no se concederá hasta que haya desaparecido todo peligro de que el hielo se rompa.

DECLARACIONES DEL MINISTRO DE MARINA

Publica «El Imparcial» una interesante información relativa a los planes del señor Sánchez de Toca, en la cual pone en boca del nuevo ministro de Marina las siguientes manifestaciones:

«Lo primero que haré será dirigir un telegrama circular a los jefes de los departamentos pidiendo que me ayuden eficazmente en la patriótica empresa que es necesario realizar para someter pronto a las Cortes el primer programa de escuadra. Espero encontrar en todo el personal de la armada el apoyo necesario para cumplir la misión que me ha sido confiada.

De momento se me presenta un problema difícil, pero que es necesario resolverlo y pronto. Se necesitan 1.600.000 pesetas para el pago de haberes en lo que resta de este año al personal de Marina. He hablado sobre este asunto con el Sr. Villaverde y comprendo que no hay otro remedio que pagar; pero es preciso vencer ciertas dificultades de orden administrativo, y creo que al estar suspendidas las Cortes se acordará con un expediente al Consejo de Estado a fin de que por decreto se conceda el crédito necesario.

La dificultad proviene, a mi entender, de que el presupuesto de Marina se ha venido formando de manera muy imperfecta. Yo me propongo pedir a cada departamento el detalle de los gastos de cada servicio y así podremos formar un presupuesto verdad. No basta decir que la escuadra necesita 100.000 quintales de carbón cada año, por ejemplo; conviene conocer el detalle de su inversión, como justificante de esa necesidad. Así es como yo aspiro a formular mis proyectos.

Al mismo tiempo, deseo depurar el gasto útil, y para ello propondré a mis compañeros de Gobierno un decreto suprimiendo todos los emolumentos inútiles. Yo entiendo, por ejemplo, que no deben percibir determinados sobresueldos o gratificaciones aquellos jefes y oficiales que prestan servicios meramente burocráticos; que no debe acreditarse ninguno de estos beneficios, si no está taxativamente determinado en una

ley ó en el decreto; que, aun estando amparados por un decreto, deben tener un límite razonable, y que quienes no prestan servicio activo, como ocurre en el ejército, no deben percibir por todos conceptos mayor haber que el correspondiente a las tres cuartas partes del sueldo personal.

Estas bases suponen alguna reducción en los gastos de personal, pero es la base primera de la reorganización de la Marina, porque de esta manera, y administrando con toda escrupulosidad, podrá pedirse al país que haga los sacrificios que sean indispensables.

No quiero esto decir que yo proyecto empréstito alguno. Lo he dicho ya anteriormente: creo que con algún aumento en el presupuesto podremos llegar a tener dos cosas que considero esenciales: industria naval española y escuadra.

El pensamiento está de acuerdo con las conclusiones que adoptamos en la junta para creación de escuadra.

No concibo que pueda denominarse tener escuadra el hecho de poseer barcos. Considero que sería una gran desgracia para el país el que nos regaláramos en estos momentos los barcos de una gran flota de guerra, pues careceremos de los elementos necesarios para ella, incluso del personal.

El primer elemento para tener escuadra es crear la industria naval, no en porciones, sino formando un completo armamento. Estamos convencidos de que el ejercicio de esta industria no debe estar a cargo del Estado, sino de un Sindicato que ponga nuestras factorías navales al nivel de las mejores del mundo. Este Sindicato podrá ser español ó extranjero nacionalizado. Como sea, este será el medio de que tengamos industria.

Para esta poderosa empresa, que más aporta al Estado, que dará sus arsenales en arriendo, y ha de ser naturalmente el primer interesado en el desarrollo de nuestras factorías navales. Entregadas éstas a la industria privada, no solo servirán para construir y reparar los barcos de guerra, sino para todas las demás construcciones navales, con lo cual se dará gran impulso a las industrias auxiliares, que son elementos de riqueza nacional.

Esta última consideración la tendrá muy en cuenta el ministro de Hacienda, porque acaso ningún gasto que se haga resulte tan reproducible como el de dar desarrollo a los arsenales, cuando se trata de hacer el presupuesto de regeneración.

Algunos generales de la Armada tenían la opinión de que la escuadra debía formarse por cruceros acorazados. Yo he sostenido, e insisto en ello, que estos barcos son convenientes para una segunda fila de combate; pero lo principal es tener grandes buques acorazados, como los tienen las naciones de mayor poderío naval, protegidos por otras unidades inferiores y por submarinos.

Para realizar el primer programa de escuadra no necesitamos más allá de diez años. Desde el cuarto podríamos comenzar a tener barcos, y en esos cuatro primeros años prepararíamos un personal apto é inteligente.

La realización de este programa requiere sacrificios pecuniarios, aunque no tantos como las gentes suponen. El presupuesto de Marina que hoy figura en la ley importa 37 millones de pesetas; pero ésta no es la verdad: contando con los suplementos de crédito, asciende a más de 40 millones. El aumento sería en el primer año de poco más de 20 millones, ó sea hasta completar 65; sucesivamente, hasta llegar al año décimo, habría que aumentar el gasto, hasta llegar a la cifra de cien millones, que ya quedaría como gasto permanente.

A eso hay que llegar si es que queremos tener escuadra, y debemos estar convencidos de que con poder naval es como seremos respetados y conservaremos nuestra nacionalidad.

No todo el dinero se empleará en los gastos que quedan indicados, sino en la preparación de nuestros puertos militares, poniéndolos en las necesarias condiciones de defensa y con el calado suficiente para el abrigo de nuestros barcos y también los de la nación que sea aliada nuestra.

Este es un extremo de carácter internacional que a mí no me toca estudiar ni preparar; lo que sí creo es que con el tiempo tendremos que salir del aislamiento en que estamos y que nuestra situación topográfica ha de influir poderosamente para que sea codiciada nuestra alianza.

Estos son a grandes rasgos mis propósitos y espero que han de ser aceptados por el país con agrado. Si es así, al dar desarrollo a mi plan, crearé el Estado Mayor naval, para confiar a éste la ejecución de tan importante obra, sacando ésta de las contingencias de los cambios políticos y para mantenerla dentro de un criterio uniforme, como acontece en las grandes potencias.»

Propósitos del Sr. Daño

El «Heraldo» atribuye anoche al Sr. Daño las siguientes manifestaciones:

«En cuanto a la reforma social que pongo en el Código civil, reglamentando probablemente los derechos y obligaciones de los patronos y obreros, me inspiraré ante todo en la realidad, en el estado actual en que se encuentra nuestra industria, pues no hay mejor procedimiento que éste para conocer hoy en España las necesidades del obrero.

Además de esto, después de estudiar el problema en la realidad, antes de tomar criterio de ley, consultaré las opiniones de los Sres. Canalejas, Azcárate y otros sociólogos eminentes, a quienes he de rogar que me ayuden con su ilustración y su talento en esta trascendental é importante obra.

También deseo llevar al Código civil todas aquellas reformas ya indicadas por la jurisprudencia al resolver el Tribunal Supremo casos concretos del articulado del mismo Código.

Me preocupa también mucho el redactor cuanto antes las bases de una nueva ley de Enjuiciamiento civil que esté en armonía con el Código de Comercio y el Código civil, pues es ya una verdadera vergüenza el que la ley de procedimientos esté tantos años há en desacuerdo con dichos Cuadros legales. Las bases de esta nueva ley han de redactarse, como es natural, en el sentido de dar mayor expansión al procedimiento, suprimiendo trámites inútiles, que hoy sirven para hacer estorosos los litigios.

Creo, igualmente, que es preciso hacer

una nueva ley Hipotecaria, más en consonancia con los modernos adelantos del Derecho. Por ejemplo, la hipoteca por acciones; hoy sucede que si alguien quiere tomar 10.000 duros sobre una finca, y no encuentra quien le dé de una vez los 10.000 duros, no puede hacerse el negocio; pues bien, con la hipoteca por acciones podría darse el caso de que se reunieran diez socios, á 1.000 duros cada uno, y entre los diez emitiesen diez acciones hipotecarias sobre la expresada finca.

La hipoteca naval es otro de los puntos que habrá que desarrollar y legislar sobre él al hacer esta nueva ley.

Del Jurado, por ahora, nada. No quiero que se me tache de reaccionario si tratara de poner mano en ese proyecto, que está en las Cortes.

En una palabra; yo aspiro y anhelo transformar y dar nueva vida á este ministerio, que está petrificado desde hace muchos años, y por conseguirlo he de trabajar con toda mi voluntad y mi buena fe, que son muchas y muy grandes.»

CRÓNICA LONDONENSE

Cumpleaños de la reina Alejandra.—Regalos para S. M.—Museo interesante.—Las cacerías del rey de Portugal.—Regalos de Navidad.

Londones 4 Diciembre.

El lunes último, 1.º del corriente, las campanas de la capilla de San Jorge de Windsor y una salva de cañonazos disparados al medio día desde la gran avenida que da frente a dicho palacio, anunciaron que en aquella fecha se celebraba el 58 aniversario del natalicio de la reina Alejandra. Esta dama conserva, al par que su espléndida belleza, un aspecto muy juvenil, y de ello pudo convencerse todo el mundo cuando las fiestas de la coronación, en que la figura de la soberana se confundía fácilmente con la de sus augustas hijas.

En cambio, el rey Eduardo, sobre todo, desde su última enfermedad revela en todo su aspecto la edad que tiene, pareciendo mucho mayor que su egregia esposa á quien sólo lleva tres años.

La reina Alejandra ha tenido por costumbre no admitir nunca de sus hijos otros regalos el día de sus cumpleaños, que los que ellos mismos hubieran podido fabricar ó hacer. Esta decisión ha sido causa de que su majestad posea una especie de museo pequeño, pero interesantísimo, en el cual se ven año por año los progresos y aptitudes de todos sus hijos. Como es natural, en su tierna edad los niños sólo podían ofrecer alguna página más ó menos primorosamente escrita, en tanto que las niñas ponían todo su esmero en confeccionar alguna sencilla labor con que obsequiar á su augusta madre.

Hoy este museo se avalora de día en día, pues las princesas son consumadas artistas y lo mismo trabajan en acero repujado, del cual han hecho para la reina sillas notabilísimas y marcos de retratos, que pintan y bordan con perfección.

La menor de las hijas de la reina, la princesa Victoria, maneja la máquina fotográfica con gran acierto, y cada año, el 1.º de Diciembre, ofrece á la que le dió el ser bien un grupo de familia ó una reproducción de algún suceso acaecido recientemente, en el cual haya tomado parte la familia real. Estas fotografías van siempre encerradas en un marco de madera ó cuero tallado por la misma princesa.

La duquesa de Fife regala, generalmente, á su madre un álbum con croquis ó instantáneas tomadas por S. A., mientras que la encantadora princesa Maud, cuyos dedos parecen de hadas, contribuye por su parte al maternal obsequio con un bordado ó un encaje maravillosamente realizados.

El rey no regala casi nunca alhajas á su augusta esposa, ofreciéndola generalmente algún mueble de gran valor artístico y á veces un piano expresamente fabricado para S. M., objetos todos que puedan servir de adorno al boudoir de la reina.

De la familia que la esposa de Eduardo VII tiene en el extranjero, recibe también regalos de mucho valor, siendo siempre los más importantes los del Emperador de Alemania y del de Rusia, quienes envían un correo de gabinete encargado expresamente de llevar el regalo á su destino.

Las cacerías y fiestas celebradas aquí últimamente en honor del rey de Portugal han sido por todo extremo espléndidas, habiéndose acreditado una vez más el augusto huésped lusitano de tirador de primera fuerza.

En efecto, sus proezas cinegéticas han sido el tema de todas las conversaciones en los altos círculos, causando admiración tan cierta puntería aun en este país, donde hay tantas escopetas notables.

Sabido es que en Francia existe la costumbre tradicional de los regalos de Año Nuevo; éstos se hacen aquí en Navidad, siendo suceso que preocupa extraordinariamente desde el monarca hasta el modesto ciudadano. El rey Eduardo y su augusta esposa se hallan ya ocupados en elegir los regalos de Navidad, pues el soberano tiene la costumbre de enviar un obsequio á todos los personajes en cuyas residencias ha to-

mado alguna comida ó «lunch» durante el pasado año. Por su parte, la reina mandó regalos á todas sus damas y á las que honra con su amistad particular.

Este año parece que será la moda regalar paños de sombrilla y cajas artísticamente cinceladas para el juego del bridge, que obtiene cada vez más favor por ser el predilecto de S. M. el rey.

Las personas de la familia real reciben, como es de suponer, espléndidos regalos de los soberanos. La duquesa de Devonshire es una de las damas á quienes la reina envía un obsequio especialmente elegido, y estos dones suelen ser á veces para las personas más allegadas á la corte, flores ó frutas precedentes de las estufas reales y encerradas en magníficas corbeilles de porcelana antigua ó de plata. Este obsequio es estimadísimo por parte de quien lo recibe, por considerarse como una prueba de intimidad y de especial afecto.

LA CUESTIÓN OBRERA EN MADRID

Mitin de constructores de carruajes.

Los obreros constructores de carruajes celebraron ayer por la mañana un mitin para protestar de la conducta de los patronos que todavía no han firmado, como lo hicieron la mayoría, concediendo la jornada de ocho horas en invierno y nueve en verano.

Hablaron los compañeros Gallego, Fontecha, Santiago Pérez, Caballero y el propagandista Barroso, siendo muy aplaudidos. Asistieron al acto unos mil obreros y presidió el compañero García.

El orden fué perfecto.

Sociedad de planchadoras.

Han celebrado una reunión de propaganda en el Centro de Sociedades Obreras, Relatores, 24, las planchadoras y lavanderas. Aquéllas tienen ya constituida su Sociedad hace bastante tiempo, y ahora se trata de que las segundas formen también su correspondiente Asociación.

La concurrencia fué muy numerosa, y se dirigieron la palabra la compañera planchadora Josefina Martínez, infatigable propagandista que va adquiriendo fama en el Centro Obrero, y los compañeros Tiojó Santiago Pérez, que exhortaron á las lavanderas para que pronto sea un hecho la constitución de su Sociedad, como medio de mejorar su situación.

Los cocheros

En el Salón Variedades se reunió esta madrugada la Sociedad de cocheros para celebrar el segundo aniversario de su fundación y la inauguración de la bandera.

Se pronunciaron varios discursos recomendando la unión y la solidaridad entre todos los compañeros.

En honor del rey de Portugal

El Sr. Allendesalazar llamó ayer mismo al empresario del teatro Real, Sr. Arana, para organizar una función regia que ha de celebrarse en uno de los días en que se encuentre en Madrid el rey de Portugal.

El subsecretario de Instrucción pública ha estado por la mañana en Palacio con objeto de tratar con el duque de Sotomayor de las fiestas que se han de celebrar en honor de S. M. F., que llegará el día 11.

Los dependientes de comercio y el Sr. Barroso

Los dependientes de comercio han hecho una despedida muy cariñosa al exgobernador de Madrid, Sr. Barroso.

Tan luego se enteraron de la solución de la crisis, se reunió la Junta permanente y la directiva y acordaron visitar al Sr. Barroso, para demostrarle el sentimiento que el comercio de Madrid había sentido al tener noticia de su salida del Gobierno, civil de la provincia.

Los Sres. Belda, Olmo y Muloj, en nombre de la Sociedad, dieron gracias al señor Barroso por la imparcialidad y justicia con que había procedido en lo que respecta al descanso dominical, y le dijeron que el comercio de Madrid le vive reconocido.

Con los dependientes iban ocho jefes de otros tantos comercios de esta corte.

También han estado á despedirse del señor Barroso la Sociedad de maestros carpinteros y la de obreros.

Protección pidieron estos obreros, y el Sr. Barroso les ofreció su apoyo en cuanto con justicia pidan.

Los gremios de fabricantes de pan y obreros de distintos oficios han sido recibidos hoy por la mañana.

Los dependientes de comercio hicieron un ruego al Sr. Barroso para que proteja á un inspector que ha estado trabajando y trabaja para arreglar las diferencias entre patronos y obreros.

El Sr. González Besada

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo el nuevo subsecretario del ministerio de Hacienda, D. Augusto González Besada.

Le ha dado posesión el subsecretario saliente, D. Bernardo Sagasta.

El Sr. González Besada ha sido diputado en las anteriores Cortes conservadoras, en donde hizo una brillante campaña económica; gobernador de Pontevedra á la edad de treinta años, es hombre muy competente en materias de Hacienda, de las cuales ha hecho especial estudio.

Es orador elocuente, jurista notable y autor de importantes proyectos de reformas en la administración.

Como subsecretario de Hacienda, será un inteligente y competantísimo auxiliar del Sr. Villaverde, con cuya política está completamente identificado.

Los huertanos de Murcia

Murcia 7.—En el pueblo de Molina se ha celebrado esta tarde un mitin agrícola, convocado con el objeto de constituir asociaciones agrícolas en todos los pueblos ribereños del Segura, a imitación de las establecidas en la Huerta de Murcia.

El acto ha sido presidido por D. Luis Díez Guirao de Revenga, el delegado del gobernador y el alcalde de la población.

Han asistido varias representaciones de las Sociedades agrícolas y del Centro Obrero de Murcia y más de mil huertanos.

El Sr. Díez Guirao pronunció un discurso ensalzando la Asociación agrícola.

Todos los demás oradores hablaron aceptando y ensalzando el proyecto de unión de los huertanos.

Al tratarse de la cuestión del pimiento, ha manifestado el presidente que el Sr. Silveira estaba al lado de los huertanos, por lo cual cree que dará inmediatamente una orden definitiva prohibiendo la mezcla.

Rogándole que resolviera en este sentido, se ha dirigido al presidente del Consejo un telegrama.

Desde luego ha quedado constituida la Asociación de Molina y de los pueblos inmediatos.

Se continuará la propaganda con objeto de formar una gran Federación agrícola de toda la Huerta de Murcia y Orihuela.

DE BARCELONA

El acto

Barcelona 7.—Se han celebrado los juegos florales.

El discurso del mantenedor, Sr. Piusola y Vallés, versó sobre la influencia de la poesía en la cultura patria.

El Sr. Pujol y Brú, dijo que los catalanistas no son cuatro locos, sino una ola avasalladora que se propaga por Cataluña una región pujante y floreciente, marchando por la senda del progreso y la libertad.

Así conseguirá ser un pueblo libre y grande.

La poesía que ha obtenido el tercer premio está escrita en tonos exaltados de catalanismo.

Todos los discursos fueron aplaudidos.

Se ignora si mañana celebrarán el mitin anunciado.

Parce que el gobernador niega la autorización para dicho acto, al que debían asistir importantes catalanistas.

El conflicto obrero en Mataró

Barcelona 7.—Han fracasado los trabajos encaminados a solucionar el conflicto obrero en Mataró.

Créese que los obreros irán a la huelga general.

El tiempo

Barcelona 7.—El frío que hace en esta ciudad es de los más intensos que se han conocido.

Las noticias de toda Cataluña son de que han caído copiosas nevadas en muchos puntos y de que se han perdido las cosechas a consecuencia de los fuertes helos.

Reina gran temporal marítimo.

No han llegado los correos de las Baleares y han suspendido su salida muchos buques de pequeño porte.

En el Centro Gallego

Ayer tarde se celebró la anunciada fiesta literaria, que resultó muy brillante y muy animada.

Presidió la insigne escritora señora Pardo Bazán, la cual, en un elocuente discurso, hizo la presentación de la poetisa gallega señorita Dato de Miruás.

Esta leyó dos composiciones muy inspiradas, que fueron calurosamente aplaudidas, así como el artículo «Vigo», del señor Andrés, y uno de nuestro compañero en la prensa D. Eudencio Rovira, que es un trabajo muy notable.

Terminó la fiesta dando lectura el señor Valle Inclán a su cuento «Malpocado!», premiado en el certamen de «El Liberal».

El salón de actos del Centro Gallego estaba completamente lleno.

La Exposición de Lugo

Lugo 7.—Por iniciativa de la Cámara de Comercio, se celebrará hoy una reunión en la Casa Consistorial, asistiendo el presidente de la Diputación provincial, el alcalde y otras autoridades.

Se acordó que en Octubre próximo tenga efecto una Exposición de minerales, de las especies que encierra la región gallega.

Concurrirán además a la reunión representantes de empresas mineras inglesas y francesas.

Quedó nombrado un comité ejecutivo, así como también las comisiones de propaganda y organizadora.

El descanso dominical en Gijón

Gijón 7.—Los dependientes de comercio han celebrado una reunión a las siete y media de la mañana. El presidente, atendiendo la indicación del alcalde, les aconsejó el orden y la sensatez.

Se nombró una comisión, la cual, seguida de algunos compañeros y bastantes curiosos, recorrió las calles, suplicando a los establecimientos que se cerrasen.

El cierre es general.

Ha habido el mayor orden.

La huelga de Marsella

Marsella 7.—En reunión celebrada en la tarde de hoy por los matrimonios de mar, se han aprobado con ligeras modificaciones las reivindicaciones propuestas por los representantes del ministro Sr. Folletan con los representantes de los huelguistas.

Los individuos de la comisión ejecutiva declaran que, si mañana, a medio día, no han contestado los armadores, se dirigirá a todos los Sindicatos de la inscripción marítima de Francia la consigna de cesar en el trabajo.

La herencia de Federico Krupp

Según las noticias que parecen más dignas, Federico Krupp ha dejado su enorme fortuna de 350 millones de francos a su esposa, para que por muerte de ésta pase a su hijo mayor. Sus disposiciones con respecto a sus establecimientos industriales es que continúen su marcha bajo la misma junta directiva durante veinte años como negocio particular, sin que pueda venderse ni convertirse en Sociedad anónima. El establecimiento ha de funcionar bajo el mismo nombre.

Había la creencia de que, dada la importancia de aquella fábrica, el Estado alemán se encontraría en el caso de adquirirla; pero la disposición que ordena la continuación

bajo el mismo nombre durante veinte años, imposibilita este pensamiento.

No hay que decir que Krupp era el más rico de Alemania, como lo es ahora su viuda la baronesa von Ende.

CENTRO DEL

EJÉRCITO Y DE LA ARMADA

Explicó ayer en la cátedra de Estudios militares el teniente coronel Sr. Villalba.

Con gran aparato científico y abundancia de gráficos, explicó la evolución histórica de las formaciones, en relación con los progresos del armamento.

Habló después de las formaciones desde el punto de vista de vulnerabilidad ante los fuegos de fusilería y artillería, y también en su aspecto geométrico.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Mañana, de cinco a seis de la tarde, explicará el comandante de artillería D. Severo Gómez Núñez acerca de «Pólvoras, explosivos y proyectiles».

De seis a siete, el comandante de infantería D. José Ibáñez Marín, desarrollará el tema «Guerra anglo boers».

DESDE PARÍS

Sobre las tracciones ritmadas de la lengua.—Aplicación de ellas a casos de submersión, de bronco-pneumonia y de envenenamiento por el óxido de carbono.—El accidente de los esposos Zola.

A propósito del accidente mortal de que fué víctima el novelista Zola, M. Laborde ha recordado en la Academia de Medicina la utilidad de las tracciones ritmadas de la lengua en la submersión, en la asfixia y hasta en el envenenamiento por el óxido de carbono. A los numerosos hechos publicados ya, añade los siguientes:

M. Sourde, de Saint-Malo, efectuó tres salvamentos consecutivos por medio de las tracciones ritmadas: el primero lo logró en un niño que había estado sumergido durante un cuarto de hora; en el segundo caso se trataba de una bronco-pneumonia, y en el tercero de una intoxicación producida por un brasero, en el cual ardía carbón proveniente de un horno de pan de cocer.

El segundo caso se refiere a una mujer envenenada por el óxido de carbono y vuelta a la vida por un aduanero que practicó las tracciones ritmadas durante cuatro minutos.

Finalmente, cita otro caso de dos individuos, un hombre y una mujer, que quisieron suicidarse. El hombre curó de prisa; pero la mujer estuvo entre la vida y la muerte durante tres días, faltándole la respiración a cada momento, aun a pesar de las inhalaciones, no consiguiéndose devolverle la respiración hasta que se practicaron en ella las tracciones ritmadas; la enferma volvió, por fin, a la vida. Publicó este caso M. Auffray.

M. Laborde cuenta además el hecho conmovedor de los maquinistas de torpedero envenenados por el óxido de carbono y curados por medio de las tracciones ritmadas. Otro (y van cinco ya) es la curación por dicho medio de un individuo intoxicado con los gases que habían servido para hinchar un globo Montgolfier.

En otro caso (y vaya como último), se trataba de un hombre que durante la noche se levantó intoxicado por un escape de gas encendido, y permaneció durante una hora inmovilizado y ahogado sin poder levantarse de la cama. Como oyese el ruido de un cuerpo que caía, consiguió, rodando, echarse al suelo y arrastrarse hasta el cuarto de su hija, la cual se hallaba inerte, tendida en el pavimento, y pudo abrir la ventana. Sólo después de un cuarto de hora de tracciones ritmadas, pudo volver a su hija a la vida.

Por lo que a Zola se refiere, no se habían tenido hasta ahora detalles precisos. M. Laborde ha logrado obtener una serie de pormenores técnicos del primer facultativo a quien se llamó para que asistiera al novelista. Por de pronto, el aspecto de Zola era el de un cadáver; pálido, abiertísima boca, sin pulso, sin respiración. Su esposa, por el contrario, tenía aún ligeramente rosado el color, aun cuando tampoco respiraba ni tenía pulso. Así, pues, practicáronse en ella durante veinticuatro ó treinta minutos las tracciones ritmadas de la lengua, y al propio tiempo el método de Silvester. Entonces volvió la respiración. La señora de Zola se había salvado, gracias exclusivamente a las tracciones ritmadas. Con el esposo se tentaron asimismo las tracciones por espacio de tiempo, pero fué en vano, pues al comenzarlas ya estaba muerto.

En suma, las tracciones ritmadas de la lengua pueden, como se ve, prestar inapreciables servicios hasta en los envenenamientos por el óxido de carbono, y aun volver al enfermo a la vida si la intoxicación no está muy adelantada.

LA GACETA

La de hoy sólo publica una real orden del ministerio de la Guerra disponiendo se publique el estado de los cuerpos a que han quedado afectas las comisiones liquidadoras de la primera región.

LOS TEATROS

Real
Restablecido de la dolencia que sufría el notable tenor Sr. Bonci, mañana tendrá lugar, definitivamente, la primera representación de la aplaudida ópera de Puccini, «La bohemia», en que tomará parte dicho artista y hará su debut la eminente soprano dramática Emma Carelli.

Alhambra
Han dejado de pertenecer a la compañía de este teatro los aplaudidos actores Isabel López, Eduardo Olona y Julio Escobar.

NOTICIAS

Trabajos de opositores
Los trabajos prácticos ejecutados por los opositores a cátedras de Institutos generales y técnicos se hallarán expuestos al público en los salones de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando (Avenida, 11, principal), los días 6 y 9 del corriente, de dos a cinco de la tarde; el 10, a las cinco y media de la tarde, se reunirá el tribunal para hacer la votación, que será pública, volviendo a exponerse los ejercicios en los días 11, 12 y 13, a iguales horas.

Ateneo de Madrid
Mañana tendrá lugar la solemne inauguración del curso de 1902-903 en el Ateneo de Madrid, leyendo el Sr. D. Rafael Salillas un discurso acerca del tema «La trata de blancos y la nueva legislación internacional».

También mañana, en la Escuela de Estudios Superiores, de seis a siete de la tarde,

explorará el Sr. D. Rafael Salillas, acerca del tema «Teoría del delito».

Anteojos Roca Precisión
Únicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los mejores doctores y oculistas. Como garantía se dan a prueba, y no siendo satisfactorios a la vista, se devuelve el dinero; los expende Mr. J. Dubosc, acreditado óptico establecido en esta corte hace 80 años; para más detalles, pídase el Catálogo, que se da gratis.

No dejar de visitar este establecimiento, donde encontrarán las novedades del día. **Arenal, 19 y 21.**

Ros San Luis. Ruiz y Albert. Málaga.

Ingenieros de Minas
Se ha dejado sin efecto la traslación del ingeniero D. Horacio Bentabol, de Granada a Ciudad Real.

—Se ha dejado sin efecto la traslación del ingeniero D. Felipe Peña y Díaz, de Ciudad Real a Granada.

—Ha solicitado la vuelta al servicio activo el ingeniero D. César Iglesias.

—Se ha dispuesto que el ingeniero don Carlos T. de Tolentino, profesor de la Escuela de Minas, en comisión, pase a su destino de Almería.

—Han sido autorizados para ejercer en España la profesión de ingenieros de Minas, los Sres. D. Mario P. Robert y D. Maximiliano Dendal.

Grave denuncia
El director de la Fábrica de Electricidad de Chamberí presentó ayer en el Juzgado de Chamberí una denuncia contra un agente de Cambio y Bolsa, que tiene en su poder títulos del Estado, pertenecientes a la citada Compañía, por valor de cuarenta mil pesetas.

Fundado la denuncia en la creencia de que dicho agente se ha fugado de Madrid, puesto que no se le encuentra por parte alguna.

Se dice que el denunciado tiene además en su poder valores de otras personas.

Locura escandalosa
Un individuo, llamado Antonio Alvarez y Díaz Cañedo, domiciliado en la calle de Jardines, núm. 25, produjo ayer tarde tal escándalo en la casa, que los vecinos tuvieron que reclamar la intervención de los guardias de Seguridad, quienes encontraron al causante del tumulto completamente desnudo y echándose jarros de agua fría en la cabeza.

Conducido a la delegación del distrito, empezó a derribar todos los muebles que encontraba a mano.

El loco ha sido ayudado de cámara de varios personajes. En el mes de Mayo último contra matrimonio, desapareciendo su mujer a los cuatro días, sin que haya vuelto a saberse más de ella.

Posteriormente el loco ha sido llevado varias veces a la Delegación por escándalo, y anteaer mismo estuvo detenido y en el citado centro cogió una carabina y amenazó con ella a los guardias.

Muerte repentina
Ayer falleció repentinamente el alguacil del Juzgado municipal de la Latina Policarpo Calzada Ballesteros.

El Rey pasó ayer el día cazando en El Pardo en compañía del Príncipe de Asturias, Infanta doña Isabel, marquesa de Nájera, duque de Sotomayor, marqués de la Mina, condesa de San Román y otros.

Secretarías particulares
Ha sido nombrado secretario político del ministro de Gobernación, nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Prudencio Rovira.

De la secretaría del gobernador de Madrid, el redactor de «El Español» Sr. Roca-mora.

De la secretaría particular del ministro de Instrucción pública se ha encargado el funcionario del ministerio Sr. Escobar, y de la del presidente del Consejo, D. Pedro Pastor Durán, conde de Sepúlveda.

En memoria del doctor Rubio
En la iglesia de Madre de Dios de Sevilla se celebró anteaer un solemne funeral en sufragio del alma de D. Federico Rubio.

Después de terminar el servicio religioso se celebró en el Paraninfo de la Facultad de Medicina una sesión científica-literaria.

Asistieron las autoridades, representantes oficiales, el claustro de profesores en masa y muchos médicos y estudiantes.

El rector concedió a los alumnos dispensa de asistir a las cátedras a petición de aquéllos.

Peligros de las armas de fuego
En la villa de Cambados ha ocurrido un desgraciado accidente.

Dos individuos, que simulaban hacer ejercicios militares con una escopeta, que se hallaba detenida en el depósito judicial hacia cerca de seis años, y que creían descargada, tuvieron el malhadado pensamiento de aplicar una cabeza de fósforo al sitio que debía ocupar el pistón.

Uno de ellos apuntó sobre el otro, y al hacer el disparo, oyó con espanto una fuerte detonación, viendo a su compañero caer a tierra.

Reconocido este último, se le apreció una ancha herida en la región inguinal de tal gravedad, que pocas horas después falleció.

Valores desaparecidos.—Detención
Hace próximamente un mes que desaparecieron de la Administración de Correos de Zaragoza, tres pliegos de valores declarados y 11 certificados, importando los primeros 9.000 reales.

A poco desapareció de Zaragoza un empleado de Correos.

Ayer mañana llegó a esta capital otro funcionario de Correos, quien debía salir por la noche para Cádiz, a donde está destinado.

Al entrar ayer a comer en el restaurant de Ambos Mundos, se encontró con José Puyol, y acto seguido, éste llamó a un guardia de Seguridad para que detuviera a aquél.

Conducido a la delegación, declaró que, en efecto, se había quedado con los valores.

Historia de la Santísima Virgen
Hemos recibido los cuatro primeros cuadernos de la importante obra «Historia de la Santísima Virgen María, del desarrollo de su culto y de sus advocaciones más importantes en España y en América», que está publicando la casa editorial de D. Felipe González Rojas (Rodríguez San Pedro número 9).

Esta obra es digna de leerse por su hermosa y amena doctrina, escrita con una galanura de estilo que merece el mayor elogio. Además, está impresa con gran lujo, a pesar de su reducido precio, pues cada cuaderno de 32 páginas, en folio menor, cuesta sólo 50 céntimos de peseta.

SANATORIOS para tuberculosos pobres
Uno de los principales reproches que se hacen a los sanatorios, es que la frecuentación, siempre dispiciosa, de estos establecimientos, está limitada a la minoría, a gen-

tes ricas. Conviene, pues, realizar instalaciones de bajo coste reducidas al abrigo esencial con buena orientación, donde la cura racional por medio del aire se otorgue con largueza a los tuberculosos pobres; éstos irían a pasar un número mayor ó menor de horas en galerías protegidas con tanta sencillez como fuera posible, anexas a los sanatorios ó construidas en sitios poblados de árboles que estuvieran próximos a las ciudades ó a los centros obreros.

En Berlín, desde hace dos años, se ha hecho una tentativa en este sentido con barracas Decker, montadas en los alrededores, en lugares bien servidos en cuanto a medios de transporte; sin embargo, una terraza destinada a la curación por medio del aire, quizá en cierto sentido fuera mucho más ventajosa: habría estabilidad, mayor elevación sobre el nivel del suelo, acceso de aire en abundancia, aspecto más alegre y más cómodo que tendría mayor influencia en la parte moral de los enfermos.

Para originar dicha terraza, debe escogerse muy bien el sitio, en un jardín ó en una pradera, alejado de habitaciones y de caminos polvorientos. Un ingeniero ha dibujado dos proyectos en planos. Uno de ellos, muy sencillo, representa una galería de 40 metros de largo, levantada en forma de terraza, orientada al Mediodía y construída de madera y ladrillos; un tejadillo fuera insuficiente para proteger contra el calor en verano; el sistema de cubierta con interposición de una capa de aire exige mayor desarrollo en anchura y, por consiguiente, una segunda galería hacia el lado Norte, la cual podría utilizarse durante el verano.

En la parte central, dispondríanse algunos locales para los cuidados médicos, la administración y el guardián; esta distribución separaría la longitud en dos partes, una de ellas con destino a los hombres, y reservada la otra a las mujeres; en el invierno, los cortinajes ó las vidrieras protegerían contra el frío y el viento, asegurando a la vez abundante renovación de aire; habría allí número suficiente de chaises longues, de cajas para escupidora y otras necesidades destinadas a hacer más tolerable la estancia. El segundo proyecto está hecho, sobre el mismo tipo general, para 36 enfermos, pero dejando más amplitud a los locales accesorios; constituye una reducción simplificada del Sanatorio usual.

Dichas galerías pudieran tenerse abiertas para los enfermos desde las nueve de la mañana a las cuatro de la tarde en invierno, y de las ocho de la mañana a las seis de la tarde en verano; allí se admitiría, bajo condiciones determinadas, a los tuberculosos pobres, cuyo estado, sin exigir su permanencia en los hospitales, les impediría trabajar.

En la terraza estaría el enfermo curándose por medio del aire, el reposo y la alimentación; allí tomaría la comida, proporcionada por su familia, por el Municipio ó por alguna Sociedad benéfica. Aplicaríase, en cuanto fuera posible, las principales reglas de la cura practicada en los sanatorios, pudiendo considerarse en algún modo dichas terrazas como clínicas para tratamiento de externos. La comida fuera objeto de vigilancia y de recomendaciones, cualquiera que fuese su procedencia. Por otra parte, en aquel medio, el tuberculooso recibiría una educación higiénica, sobre todo en lo referente a los esputos; las familias tendrían la satisfacción de verles colocados en buenas condiciones, sin hallarse separados de ellos. En el domicilio del enfermo, el dormitorio de éste permanecería todo el día completamente abierto al aire y a la luz; lo cual atenuaría a pocas defectuosidades higiénicas, el enfermo se volvería al caer de la tarde, después de sufrir una disciplina, no excesivamente rigurosa, de limpieza y precauciones. Desde el punto de vista práctico, quizá pudieran dedicarse aquellos tuberculosos a algún trabajo remunerador que les evitara el fastidio. En suma, el dicho se espera que reportaría grandes ventajas económicas ó higiénicas a los enfermos pobres, a sus familias y a la sociedad.

EXPOSICION de ferrocarriles y tranvías

EN LONDRES
La reciente Exposición de ferrocarriles y tranvías en Londres está llamada a tener gran resonancia por los adelantos importantes que en ella se han hecho conocer.

Es sabido que aun cuando todos los amantes del progreso han sido favorables a los tranvías por trole y los han defendido, esto ha sido sólo como representación de un trámite para llegar a algo más perfecto que se hallara libre de los inconvenientes de todo género que se reconocen a los cables aéreos.

La solución preferible a todas las demás sería la invención de acumuladores tan ligeros y durables, que no encarecieran demasiado la tracción; pero tal vez sea preciso pasar por otro trámite que mejor lo actual, como lo será el contacto superficial, que ya puede considerarse técnica y econó-

EDICION DE LA NOCHE

EN PALACIO

Capilla pública
La solemnitad de la Purísima Concepción se ha celebrado en Palacio con capilla pública.

Las galerías altas del regio alcázar estaban completamente llenas de público, que acudió a presenciar la ceremonia, que por primera vez se verificaba desde el regreso de la corte de San Sebastián.

Otro aliente que excitaba bastante la curiosidad de mucha gente, era admirar la restauración que se había llevado a cabo en la Capilla de Palacio.

A consecuencia de las obras realizadas, se pueden percibir con más perfección las hermosísimas pinturas y dorados que la adornan.

A las diez y media en punto, con la solemnitad de costumbre, salió la regia comitiva con dirección a la Capilla.

Detrás de una larga fila de gentiles hombres y mayordomos de semana, iban los grandes de España señores duques de Aliza, Gor, Balbón, T'Sercias, Montellano, Granada, Luna y Zaragoza; marqueses de Castromonte, Santa Cristina, Aguilar de Campo, Velada, Tovar y la Romana, y condes de Cebra, Aguilar de Inestrillas, Plasencia, Heredia-Spínola, Paredes de Nava y del Rafal.

Precedían a S. M. el Príncipe de Asturias y el Obispo de Sión.

El Rey, con uniforme de capitán general y el collar del Toisón de Oro, era seguido por S. A. la Princesa de Asturias, que vestía un elegante traje de raso azul, con joyas de brillantes.

La Infanta Isabel lucía un rico traje de terciopelo verde y joyas de gran valor.

Acompañaban a las augustas damas las respectivas camareras y damas de guardia.

Seguían el jefe superior de Palacio y el Cuartel militar de S. M. Cerrando la comi-

micamente bastante perfeccionado para sustituir al sistema de trole.

Los constructores Houson Lundell han presentado en la Exposición a que nos referimos su sistema en tal estado de adelanto, que parece ser hoy el triunfante, por más que también se hacen grandes elogios del sistema de contacto superficial de Schueker, por el cual sólo hay corriente debajo del vehículo, cosando ésta tan luego pasa el carruaje.

Entre otros expositores en la Exposición de Londres, citaremos a la Compañía Westinghouse, que presentó una instalación destinada a demostrar los perfectos resultados de los frenos magnéticos que construye.

El sistema Thomson Houston de trenes eléctricos que desde hace tiempo recorren la línea de Nueva York a Manhattan, ha obtenido gran éxito en la Exposición a que nos referimos.

Otra novedad muy justamente alabada ha sido el motor Déri para ascensores eléctricos.

Aun cuando no se hubieran presentado otros progresos en la Exposición de Londres, con los citados bastaría para justificar la importancia que le atribuimos.

CURIOSIDADES

Las brumas de Londres
Las brumas de Londres no parecen disminuir en intensidad ni en frecuencia; como auxiliares de los mecheros de gas y las lámparas eléctricas, insuficientes unos y otras cuando se produce la bruma, Westminster, una de las aglomeraciones de que está compuesta Londres, posee en la actualidad lámparas de reserva especiales que se disponen en las encrucijadas concurridas, cuando lo exigen las circunstancias. Lo esencial de dichas lámparas es un gran depósito redondo que puede contener unos cien litros de petróleo, ó mejor dicho, de esencia, en el cual se comprime aire; así se producen vapores carburados que suben por un caudito que está encima del depósito y llegan a un mechero que puede elevarse a 3 metros ó a 450 sobre el nivel del suelo, según sea necesaria. El mechero de una llama cuya altura oscila entre 46 y 61 centímetros, y su intensidad es de un millar de bujías.

Frío descubierta
Se acaba de descubrir en Nueva York un ingenioso fraude. Se había observado por los empleados de Consumos que la cantidad de hielo que de algún tiempo a esta parte entraba en la ciudad no guardaba relación con el consumo de helados y agua helada que se hacía, pues diariamente aumentaba la cantidad de hielo introducido. Se estableció especial vigilancia, y se descubrió el misterio.

El hielo no paga derechos, y en cambio las aguas minerales los pagan muy elevados. Por esta razón los industriales dedicados a la venta de estas aguas las introducían en la población en bloques de hielo, que después deshataban y embotellaban.

Descubierta el fraude, los industriales que lo cometían se han quedado más fríos que las aguas minerales que helaban para excusarse el pago de derechos.

Transporte de energía eléctrica a grandes distancias
La revista suiza «Sohwweizerische Bauzeitung», al enumerar las instalaciones de transporte de energía eléctrica en Europa a grandes distancias, cita las siguientes: la de Zaragoza, 10.000 caballos a 80 kilómetros con 30.000 voltios de tensión; la de Gredos, 7.000 caballos a 50 kilómetros con 28.000 voltios; la de Aar, 10.000 caballos a 60 kilómetros con 25.000 voltios; la de Cellina, 13.000 caballos a 90 kilómetros con 36.000 voltios. Todas estas fábricas producen corrientes trifásicas a tensiones pequeñas y las elevan a la necesaria por medio de transformadores. La instalación de Oerlikon transportó en 1901, sin dificultad, una corriente de 30.000 voltios.

Los grandes bazares de Nueva York
Se ha observado que las señoras que van a realizar compras a los almacenes de novedades, se definen muy poco cuando van acompañadas de niños, ya porque todo lo tocan, ya porque se muestran turbulento é impacientes. Esto obliga a las mamás a marcharse pronto, sin detenerse a ver artículos que seguramente les gustarían y tal vez comprasen.

Para hacer desaparecer este inconveniente, los propietarios de los grandes almacenes de Nueva York han imaginado un medio, que se va a implantar también en Londres. Han construído en los almacenes un jardín de invierno, en el cual pueden jugar los niños, bajo la vigilancia de criadas, mientras que las mamás hacen sus compras. Hay en dichos jardines tantos juguetes y tantas distracciones, que los niños, una vez en ellos, no quieren dejarlos, y las mamás, por complacerles, dan otra vuelta por los almacenes, y naturalmente la cuenta de las compras aumenta.

va iban la banda y piquete de Alabarderos. Ya en la Capilla, ofició el Obispo de Sión, pronunciando una elocuente oración sagrada el Sr. Calpena.

S. M. la Reina, acompañada de su camarera, la señora condesa de Bástago, y el grande de servicio, señor duque de la Victoria, atravesó la galería poco antes que la comitiva oficial, para oír misa desde la tribuna reservada. Vestía rico traje de terciopelo gris mantilla blanca y joyas de perlas y brillantes.

La Infanta María Teresa, a consecuencia de una ligera indisposición, no ha salido hoy de sus habitaciones.

DE MARRUECOS

Londres 6.—«The Times», publica hoy el siguiente despacho de su corresponsal en Tánger:

«Los jefes de las tribus bereberes han pedido al Sultán que al frente de su ejército llego hasta Rabat, pues de esta manera se conseguirá producir en aquellos habitantes una buena impresión.»

Los jefes bereberes ofrecen atender a todas las necesidades del ejército.—Fabra.

¿Buques para España?

Londres 6.—Telegrafían de Santiago de Chile que los dos buques de guerra que por orden del gobierno chino se están construyendo en Inglaterra, han sido ofrecidos al gobierno español, y que las negociaciones para la cesión de los mismos están muy adelantadas.—Fabra.

Frío en Francia

París 7.—Comunican de la Rochela que desde hace cuatro días el frío es intenso y

todo el departamento de la Charente Inferior. Ayer al medio día el termómetro señalaba cuatro grados bajo cero, descendiendo la madrugada última a siete. Durante todo el día de ayer estuvo nevando copiosamente.—Fabra.

La fiesta de la infantería

En Madrid Los cazadores de Madrid han solemnizado la fiesta de la Purísima con los siguientes actos: Hoy lunes: Diana por banda y música. A las once misa de campaña, cantándose por la tropa una Salve, compuesta por el músico mayor D. Angel Peñalva-Pellex, y letra de los Sres. D. Ricardo Sánchez Hargrave, médico del batallón; estrofa del primer teniente D. Mariano Pérez Cabrero, y coro final del distinguido escritor D. Manuel Pérez Fernández.

Paseo hasta la una y media. A las dos de la tarde gran Jota aragonesa. Desfile del batallón, cantándose el himno de guerra en honor de los cazadores veteranos. Comparsas provinciales. Certamen de festejos organizados por las compañías. Adjudicación de premios. Comida extraordinaria para la tropa. Cena de sargentos. Baquete de la oficialidad. Mañana martes: Misa de «Requiem» a las nueve de la mañana por los fallecidos en campaña procedentes del arma.

Han sido invitados para estos festejos los supervivientes que pertenecieron al batallón en las gloriosas jornadas de 14, 15 y 16 de Julio de 1876 y 25 de Noviembre de 1859, en las cuales fué propuesta la bandera para el uso perpetuo de las corbatas de San Fernando.

Además se ha enviado un cariñoso saludo a todos los generales, jefes y oficiales que, figurando en el escalafón de este año, hayan servido en cazadores de Madrid.

En Barcelona

Barcelona 8. A pesar de lo despacible del tiempo y de la persistente lluvia, han estado concurridísimos los festejos celebrados por el cuerpo de Infantería en el cuartel de Jaime. Entre la concurrencia abundaba el elemento femenino. La corrida de toros se ha verificado sin accidente alguno.—Mencheta.

DE VALLADOLID

Timadores detenidos.—Banquete de telegrafistas. Valladolid 8 (12 tarde.) Han sido detenidos dos sujetos de pésimos antecedentes, que se dedicaban a estafar a los extranjeros por el procedimiento del centenario.

Vivían con lujo y vestían elegantemente. Ponían en las cartas la firma de Juan Palomo, escopión de artillería. Muchos extranjeros, especialmente franceses, han sido timados por estos individuos.

Con objeto de solemnizar el triunfo de los campeones del certamen nacional telegráfico, se han reunido en fraternal banquete los telegrafistas de esta capital. Ha reinado gran animación y se han pronunciado entusiastas brindis.—Mencheta.

DE BARCELONA

Los anarquistas de Badalona.—Mitin catalanista. Barcelona 8 (436 tarde.) Han ingresado en la cárcel los anarquistas detenidos en Badalona.

Telegrafista de San Feliú de Guixols que el gobernador ha autorizado la celebración allí de un mitin catalanista. Reina mucha animación. Faltan detalles.—Mencheta.

Agresión a un concejal

Barcelona 8 (5 tarde.) En el Ayuntamiento de Barcelona ha habido una sesión muy ruidosa. Al terminar ésta, el concejal Sr. Blanch penetró en el despacho del alcalde y agredió a otro concejal apellidado Bruguera, causándole varias contusiones. El alcalde dispuso que el agresor quedase detenido en su despacho.—Mencheta.

El exterior español

Paris 8.—El exterior español abre en la Bolsa de hoy con 1/2 por 100 de alza, en relación a la clausura del sábado, a consecuencia de la solución que ha tenido la crisis ministerial.—Fabra.

El rey de Portugal

Londres 8.—A las once de la mañana de hoy ha salido de esta capital para París, desde donde seguirá a Madrid, el rey de Portugal. En París se detendrá dos días.—Fabra.

Robo

En el piso bajo de la casa número 1 de la calle de Sagasta, se ha cometido, durante las últimas horas de la anterior madrugada, un robo de alguna importancia. Los ladrones penetraron por uno de los balcones del citado piso, llevándose 5.000 pesetas en billetes del Banco y en metálico y un buen número de alhajas. Hasta ahora no han sido capturados.

Caida desgraciada

Por una pareja de guardias de Seguridad fué recogido esta mañana de la calle de Tudescos un hombre, panadero de oficio, llamado Francisco Cros Real, que se encontraba en completo estado de embriaguez, presentando además dos heridas graves en la cabeza que se produjo al caer. Después de curado el herido en la Casa de Socorro del distrito del Centro, ingresó en el hospital.

Jefe de personal

Al frente del negociado de personal del ministerio de Hacienda continuará D. Bernardo de Sesma, que tan acertadamente viene desempeñando dicho cargo.

Poseciones

Esta mañana, a las diez, ha tomado posesión del cargo de gobernador civil de Madrid, el Sr. Sánchez Guerra.

Ha dado posesión al nuevo gobernador el Sr. Barroso. También ha tomado posesión de la secretaría del Gobierno civil, el Sr. Quejana. A las tres de la tarde se hizo cargo de la dirección de Comunicaciones, el Sr. Monares.

Escándalo en un baile

Esta tarde se promovió un escándalo monumental, seguido de dos disparos de arma de fuego, en el baile establecido en el piso bajo de la casa núm. 2 de la calle del Norte. Por fortuna no hubo que lamentar ninguna desgracia. Los autores de los disparos fueron detenidos.

«El Español»

Se ha dicho esta tarde que nuestro estimado colega se despedía de sus lectores en el número de esta noche, por cesar en su publicación. Sinceramente sentiremos que la noticia se confirme.

En el Gobierno civil

El gobernador ha recibido esta tarde, a las cuatro, a todos los delegados de Vigilancia, y después al resto del personal de policía.

(De la Agencia Fabra)

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 85/20.—3 por 100 francés, 99/72.

Londres 8.—Exterior español, 84/62.

Grandes nevadas

Paris 8.—Las noticias que se reciben de Alemania anuncian grandes nevadas y descenso extraordinario en la temperatura. También aquí el frío es muy intenso, habiendo caído grandes heladas. El termómetro llegó a bajar ayer a 8 grados bajo cero.—Fabra.

EL GOBIERNO ESPAÑOL y la prensa francesa

Paris 8.—El periódico «Le Gaulois» hace constar que el gabinete Silvela ha sido acogido con la mayor simpatía y desarmado momentáneamente a la oposición. La valía individual de los nuevos ministros se aprecia generalmente, por lo cual es de suponer se muestren accesibles a las medidas conciliadoras.

«Le Matin» dice que los actos del Gabinete Silvela eclipsarán fácilmente a los del Ministerio Sagasta, señalados por la impotencia. El Sr. Silvela, cuyo primer Ministerio no pudo ser provechoso a España, encontrará ahora situación más clara.

«Le Petit Parisien» dice que el programa de Silvela, que es el mismo de Cánovas, será de comprensión; el problema social no podrá ser resuelto con este Ministerio. El experimento que intenta el Rey es grave.

«La République» dice que el nuevo Gabinete encierra una fuerte dosis de elemento liberal, y que para juzgarle hay que aguardar sus actos, especialmente los proyectos económicos de Villaverde.—Fabra.

Balance del día

A las dos y media de la tarde han ido todos los ministros de uniforme al hotel de la Infanta doña Isabel, para ofrecerle sus respetos.

Carece en absoluto de fundamento la noticia publicada por algunos periódicos, según la cual el Sr. Montero Ríos ha visitado al Sr. Sagasta para anunciarle sus deseos de retirarse a la vida privada.

Esta mañana, a las nueve y media, ha tomado posesión el nuevo ministro de Marina, Sr. Sánchez de Toca. Dízose el señor duque de Veragua, cruzándose entre ambos frases de gran cortesía.

Después recibió el Sr. Sánchez de Toca a todo el personal de su departamento, ante el cual hizo las manifestaciones usuales en tales casos.

Terminadas las presentaciones, celebró el nuevo ministro una larga conferencia con los generales Matta y Navarro, subsecretario y jefe de la jurisdicción de Marina respectivamente.

Entre las reformas que el Sr. Sánchez de Toca se propone llevar a cabo, figura, según se dice, la supresión de la subsecretaría, encargando del despacho de los asuntos de la misma al jefe de Estado Mayor.

A pesar de la festividad del día, han ido hoy a Palacio, a la hora de la firma, los ministros a quienes correspondía, que eran los de Estado y Gracia y Justicia. Según han manifestado, no llevaron ningún decreto, limitándose a dar cuenta al Rey de sus respectivas tomas de posesión.

El Sr. Abarzuza dijo que aún no había estudiado la nota contestación del Vaticano, aunque confirmó que dicho documento se encuentra ya en Madrid. Lo recibió el Gobierno durante la crisis, y el ministro de Estado saliente, duque de Almodóvar, dará a su sucesor los informes y antecedentes necesarios en la entrevista que celebrarán tan pronto como regrese a Madrid.

La mayoría de los nuevos gobernadores ha visitado esta tarde al presidente del Consejo en su residencia oficial. Después han visto al Sr. Maura.

Parece que algunos de los nombrados no aceptan sus cargos.

El Sr. Silvela ha ido a Palacio a las seis para someter a la firma de S. M. el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes, que leerá mañana el presidente del Consejo, a primera hora, en ambas Cámaras.

También ha puesto a la firma los decretos nombrando presidente del Consejo de Estado al señor marqués de Aguilar de Campo, y director de Obras públicas al Sr. Burgos.

Del alto personal sólo quedan por proveer la alcaldía de Madrid y el gobierno del Banco de España.

Es, en efecto, cierto que el Sr. Sagasta piensa convocar a los exministros del partido liberal para trazar líneas generales sobre la conducta que haya de seguirse.

Esta reunión se celebrará a fines de la actual semana ó a principios de la próxima.

CHARADA

—Vaya un buen primera quinta el que se dan mis señores, a su novio le decía la otra tarde la Dolores. Sabes que no cuatro cinco, ni me gusta exagerar: lo que le sobra al tres quinta, muchos quisieran pillar. Mi señor, que es comilón, y por eso está tan grueso, siempre que come ciruelas dos primera tres el hueso. A los que están ocupados en el todo, al tío Ramón mandó que los diera vino y unas lonchas de jamón.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

La solución mañana. Solución a la charada anterior TA TA RA NIE TO

PRODUCTOS

de la compañía de los caminos de hierro del SUR DE ESPAÑA

Table with 2 columns: Period and Amount. Includes lines for Almería and Granada, and totals for various periods.

Valores de la Compañía

Table with 2 columns: Instrument and Value. Lists various bonds and their values.

CULTOS

Santo de mañana.—Santas Leocadia y Valeria, vírgenes y mártires; San Pedro y compañeros mártires. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora del Carme, donde se celebrará fiesta a la Inmaculada: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará D. Carlos Rivadeneira y por la tarde vísperas, preces y reserva.

Novenas a la Purísima. Siguen celebrándose y predicarán: En la Concepción, D. Innocente Real y el P. Topeto. En Santa Bárbara, el P. Apollinar Pérez. En San Ildefonso, el Sr. Belda. En el Sagrado Corazón, el P. Garzón. En el Caballero de Gracia, el Sr. Guixot. En el Cristo de la Salud, D. Andrés Maxzanedo. En el Olivar, un padre Dominicó. En Santa María Magdalena, D. Paulino Ubierna. En San Antonio de los Alemanes cultos a su título como todos los martes. En la iglesia Pontificia cultos a San Antonio con misa solemne a las once. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina ó en el Olivar.

Funciones para mañana

- TEATRO REAL.—7.ª de abono.—Turno 1.º.—A las 8 1/2.—Debut de Emma Carelli.—La bohemia. ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—El dragónillo.—La musa. COMEDIA.—A las 9.—Alma triunfante.—El amor en el teatro. PRICE.—A las 9.—Jugar con fuego. LÍRICO.—A las 9.—La tempestad. LARA.—A las 8 1/2.—Buen viaje.—A las 9 1/2.—El patio.—A las 11 1/4.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—Ciencias exactas. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La mazorca roja.—A las 9 1/2.—Los charros.—A las 10 3/4.—Cuadros vivos.—A las 11 3/4.—Viva Córdoba! APOLO.—A las 8 1/2.—Abanicos y pañuelos 6 a Sevilla en el botijo.—A las 9 1/2.—Pepe Gallardo.—A las 10 3/4.—San Juan de Luz.—A las 12.—El puño de rosas. NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Rocambole. ALHAMBRA.—A las 8 1/2.—El retiro.—A las 9 1/2.—La codorniz (estreno).—A las 10 1/2.—Los martes de las de Gómez.—A las 11 1/2.—De tren a tren. ESLAVA.—A las 8 3/4.—El favorito del duque.—A las 10.—Enseñanza libre.—A las 11.—Certamen nacional.—A las 12.—La errria de toros. COMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—La victoria del general.—A las 9 1/2.—Los zangolotinos.—El Morrongo.—A las 10 3/4.—Las grandes cortesanas.—A las 12.—Los granujas. MARTIN.—A las 8.—Electra.—La Pasionaria. ROMEA.—A las 8 1/2, 9 1/2, 11 y 12.—Grandes y variadas funciones por acciones y gran éxito de Las tres gracias. ACTUALIDADES.—De 10 de la mañana a 1 de la noche.—Espectáculo variado.

IMPRENTA DE EL CORREO

de debutar y debutará, os respondo de ello. Bruncan se alejó sin murmurar, y la Grossi, volviéndose a mí, me dijo: —¿En qué piensas? Ha habido un momento en que he temido que te quedaras, confesándole el verdadero motivo de tu partida. —No tal, pero trato de consolarle; ¿no lo comprendes? —Sí, sí; ya sé que le harás morir de cólera ó de pesar con pretexto de consolarle. Déjale en paz, y es más caritativo; créeme. Se curará mucho mejor y más pronto lejos de tí. El comandante nos acompañó hasta el coche y estuvo a nuestro lado hasta el último minuto. —¿Dónde está vuestro círculo de apasionados?—exclamó entonces con ironía. —Les hemos prohibido venir hasta aquí—dijo Nina riendo. —He querido pasar esta última hora con vos—murmuré. —Protestó con una sonrisa incrédula, por más que la explicación le halagase. —¿Váis a permanecer mucho tiempo en el Polo Norte?—me dijo. —Seis meses—repuso Nina,—y uno en Berlín. —¿Y después? —Después... ¡donde Dios quiera! ¿Qué sabemos lo que será mañana de nosotras? Las artistas somos bohemias del arte. —¿Es decir que es una ausencia indefinida? —No para mí—repuse vivamente. El jefe de tren advirtió a Bruncan que se retirase; éste abrazó a la Grossi, abrazó a Mila, hizo a mi camarera Josefina un signo de amistad, y besando respetuosamente mi mano, me dijo en voz baja:

—Sabéis que os amo más que a mi vida; cuando necesitéis un verdadero amigo, pensad en mí. —Os lo prometo, mi querido amigo—murmuré estrechando su mano. —Al día siguiente de la primera representación, enviadme un telegrama; estaré inquieto. —Os lo prometo; ¡adiós! Saltó a la vía, la máquina silbó y partió el tren. —Mi querida María—exclamó la Grossi echándose la capucha como si estuviera ya en Moscú—ése pobre hombre le has desdichado, le has martirizado hasta el extremo de encontrar dulce la muerte. No hallarás otro que se le iguale y le llorarás el día que le cuentes perdido para siempre. —Tienes razón—murmuré,—pero su carácter... —¿Cómo ha de tenerle, si no le has dado un día de satisfacción, ni de reposo? —¡Las pretensiones son locas! —Como las de todos los hombres, y éste se hubiera casado contigo. —¡Vaya un mérito! —No hay tantos que quieran casarse con mujeres artistas; el ridículo acompaña casi siempre al marido de una primadonna. —¡El comandante es tan feo! —¡Ingranta! ¿Con semejante corazón, pretendías todavía un rostro bonito? Abrió la ventanilla para ocultar mi mal humor, quizá mis pesares, TELEGRAMA Al comandante Bruncan, en Compiègne «San Petersburgo, 15 de Octubre. Exito inesperado, inmenso, desconocido. Mis recuerdos; enviad éste a mi madre. Lago de Coma. María Tascá.»

—Parece que las gentes se cuidan poco de mis burlas, cuando vienen sólo al no saber dónde ir, y después de tres meses de silencio y olvido. —¡Olvidó!—murmuró suspirando y tendiéndome una mano, en la cual yo escondí la mía.—¡Olvidó! No sabréis jamás, pobre niña, lo que me ha costado ese silencio, lo que he sufrido, lo que sufro aún... —¿Con que me deciais que los alrededores de Compiègne son bonitos?—exclamé retirando vivamente mi mano. —¡Encantadores! Es preciso que los veáis. —No deseo otra cosa; pero en este momento trabajo mucho. —¿En qué? —En dar a mi voz la flexibilidad de vuestro carácter, en dominarla como vos domináis vuestro mal humor... —¿Y para qué? ¿Pensáis otra vez en el teatro? —¡Ah! —¿Cómo? ¿Váis a subir a la escena? ¿Por qué? ¿Ha sobrevenido algún otro incidente? ¿Vuestra fortuna?... —No, gracias a Dios; pero mi madre no me quiere sola y desocupada en París; quiere a todo trance que me contrahe o que me case; todo lo prefiere al aislamiento en que vivo, y en el fondo no puedo menos de darle la razón. —¿Y por qué no os casáis? —No, no; prefiero casarme con el público: con éste el contrato es menos largo. —Teniais horror a la escena. —¡Lo tengo aún más al matrimonio! —¿Qué idea! A los veinticinco años ir a afrontar el capricho de un público, cuando se puede estar tranquilo en su casa. No tenéis voz suficiente para el teatro. —En cuanto a eso, sí.

—¿Y si os falta aplomo? No me faltará. —¿Debutaréis en París? —No por cierto. —¿En Londres? —No sé, no se ha resuelto nada de tan grave asunto. —¿Cuando lo hayáis resuelto me lo diréis? —Sin duda. —¿Qué es del príncipe Egmont? —Le veo de vez en cuando. —¿Y a Villames? —Con más frecuencia. —Y... Se detuvo; comprendí que pensaba en su hermano, y exclamé riendo: —¡Jamás! Estrechó mi mano en silencio, y sus ojos, como buscando otro asunto de conversación, empezaron a recorrer las paredes y se detuvieron en el pequeño espejo, cuya luna había partido en un día de arrebato. —¿Qué es eso?—me preguntó. —¿No lo reconocéis? El espejo que hicisteis nuevo un día de buen humor. —¡Ah! ¡el espejo... señal de muerte! pues bien, ya veis que no he muerto. —Mejor; pero habéis escapado de buena. —¡Pues al escapar vuestro signo mienta! ¿Quién os ha dado este espejo?—preguntó tomándole en la mano. —El príncipe Egmont. —¡En mucho le tenéis! —No tal. —Entonces, ¿por qué no le habéis tirado? Es feo; además está roto... —Por lo mismo, no se debe tocar un cristal roto. —¿Otra supertición? —Siempre la misma. —Entonces si se rompe el cristal de

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao

Lingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.
Hierros pudelados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martín y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcción.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Ercos para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Utensilios para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

Sangre Pura es la fuente de buena salud.

La Zarparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida.....

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes asercionan que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó. Mujeres presas de debilidad y cansancio que han estado que guardar cama, acorrajadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen

La Zarparrilla del Dr. Ayer el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

"LOS TIROLESES,"

Empresa anunciadora

Rápidas propagandas.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.—Anuncios en teatros, vallas, medianerías y sitios típicos.—Esquelas de defunción y aniversario.—Pidanse tarifas á las oficinas

Conde de Romanones

(antes Barrionuevo), núms. 7 y 9, en tres cu

REGALIZ PECTORAL L. B.

á base de alquitrán

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.—Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.—Debe exigirse la marca L. B. en rojo en la faja que rodea la caja.

Fábrica en Bayona: L. Le Bonf

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 19 de Diciembre saldrá de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

CIUDAD DE CADIZ

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cadiz el vapor

MONVIDEO

directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba á isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

LEON XIII

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LINEA DE FILIPINAS

El día 6 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ISLA DE LUZON

directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

P. DE SARUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

H. L. VILLAVARDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

SE HA PUESTO Á LA VENTA
EL
ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1903
Precio: 1,50 rústica; 2 en cartón.

TOS

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas **PASTILLAS**, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Remedio pronto y seguro. En las boticas

ASMA

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** ó los **PAPELES AZOADOS**, que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídanse el prospecto.

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable de los vinos, recetado por las notabilidades médicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las Enfermedades del Estómago, las Convalecencias.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Enjénese las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.

PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 103 y 105, Calle de Saint-Antoine.

ELIXIR

CURACION CIERTA ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las vías digestivas.

Papaina TROUETTE

(Pepsina Vegetal)

PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 103 y 105, Calle de Saint-Antoine.

PERRET

Deposito en todas las Farmacias.

Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre **BILBAO Y MARSELLA**

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayona y Burdeos

VERDADEROS GRANOS de salud del Dr. Franch

Purgativos, depurativos y antisépticos, contra el estreñimiento y sus consecuencias: jaqueca, malestar y pesadez gástrica.—Sin cambiar sus costumbres ni disminuir la cantidad de alimentos, se toman con las comidas y despiertan el apetito.—Exíjase el rótulo en cuatro colores, impreso sobre las cajitas metálicas y sobre sus envoltorios.—Toda cajita de cartón ó otra clase, no será más que una falsificación peligrosa.—Paris, farmacia Leroy, 8, Rue de Cléry y en todas las buenas farmacias.

CAFÉ

de Puerto Rico, caracoleo y moka (tueste diario), especias elaboradas á brazo, compuestas surtido en comestibles finos.—MANUEL ORTIZ.—Calle de Preciados, 4. Teléf. 1.479

PIANOS. Fritsch fabrica pianos manubrio desde 375 pesetas, con posturas, afinación. Compra pianos usados todas clases. Avisos, MAYOR, 17, Bazar.

LAS VERDADERAS PASTILLAS con Sales naturales extraídas de las Aguas Minerales de **MCI**

Se venden en cajas metálicas selladas que llevan la marca de la EMPRESA ARREDOREDORA DE VICHY.

Digestiones difíciles Maleas de Estómago

ESTACION DE BAÑOS

Desde el 15 de Mayo hasta el 30 de Septiembre

Baños, Duchas, Casino, Teatró

PROFESOR.—Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza en su casa y á domicilio.

Argensola, 3, 4.º

una ventana ó de un coche, será preciso mudarse ó vender el carruaje.

—¿No es lo mismo! La superstición no alcanza más que al espejo.

—Volvió á colgarle, y al suspenderle, un pedazo de cristal se desprendió, rompiéndose aún más; un estremecimiento agitó todo mi cuerpo.

—¿Posible es que seas tan niña?—dijo Santiago, bajándose á recoger los pedazos.

—¿No los toquéis!—exclamé yo deteniéndole:—¡por piedad!...

De este modo se encontró á mis pies.

—No puedo soportar—dijo—que una persona tan entendida como vos incurra en semejantes extravagancias.

Recogió los pedazos caídos y los arrojó al fondo de la chimenea, hacia donde se rompieron aún más.

—¿No podéis imaginaros el pesar que me dáis!—le dije.

—¿Ni vos la gana de reír!

Lavábase, tomó mi cabeza entre sus manos, besó respetuosamente mis cabellos y me dijo:

—Adiós, niña mía; hacédme la visita prometida y así me haréis amar á Compiègne, al que detesto.

—¿Y con eso le hallaréis agradable?

—Por haberos albergado.

—¿Os volvéis galante!

—¿Qué no llegaré á ser por vuestra influencia?... ¡Hasta cobarde como un judío, ó tímido como una niña! ¿Conque iréis?

—No tal, no tengo tiempo; más adelante cuando la Grossi vuelva de Londres, veremos.

—¿Ha gustado allí?

—Mucho.

—Me alegró; creo que la queréis bien.

—Con toda el alma.

—Es una veleta.

—¿Qué frase!

—Perdonad; he querido decir una niña excelente.

—No vale la pena para verse tratada así.

—¡Oh! no tomáis, eso no puede alcanzar á vos.

—Creo que estos son los cumplidos de despedida.

—Cierto; adiós. ¿Iréis?

—Más adelante.

—Si no queréis vivir en mi casa, hay la fonda de la Campana de Oro, que es muy aceptable.

—Entre tanto, ya vendréis vos.

—Según.... Eso dependerá....

—¿De qué?

—De lo que decida cuando salga de aquí; me inclino á que tardaréis en verme.

—¿Váis enojado?

—No tal; pero os encuentro de otro modo que esperaba. Me he dicho durante estos tres meses, y mi hermano me lo repetía sin cesar, que no érais tal como yo me imaginaba. ¡El amor ciego! Hoy, más tranquilo, conozco mi error.

—¿Y estáis más contento?

—No, todavía os conserva mi recuerdo.

Besó mi mano y salió.

Estuve mucho tiempo sin verle, y por Septiembre, al disponerme á dejar la Francia, le escribí:

«Mi querido amigo:

«Se ha pasado el Rubicón! He firmado mi contrato para Rusia y parto con Nina Grossi. No quiere dejar este país sin veros... ¡quién sabe cuándo volveré!

Venid mañana ó pasado sin falta: conocéis mi superstición, creo que vos me atraéis ventura, y no quiero emprender mi viaje sin estrechar vuestra mano.

Recibid mis afectuosos recuerdos,

M. T.»

«A Mad. María Tasea.

Si tengo el don de atraer la dicha, no es ciertamente para mí.

Me es imposible corresponder á vuestra invitación que me proporcionaría un placer, pero no estoy libre esta semana. Además, ¡sois tan peligrosa para mí! Decidme á qué hora y qué día partís, la estación de que salís, y aunque sea á última hora iré á estrechar vuestra mano.

Siempre vuestro,

Santiago.»

TELEGRAMA

Al comandante Bruneau, jefe de escuadrón en Compiègne.

«Estación del Norte; 15 Septiembre 7'40 mañana.

María.»

El 15 de Septiembre, á las siete y cuarto, el carruaje de la Grossi nos dejaba á la puerta de la estación del Norte. Un hombre se adelantó á darme la mano para bajar del coche. Era el comandante Bruneau.

—¿Qué amable sois!—exclamé casi echándome en sus brazos con la mayor ingenuidad.

Iba armado de todo su valor; pero no había previsto aquel abrazo. Palideció, y la Grossi, de quien no se había ocupado, llegó á tiempo de impedirle caer.

—¿Con que no hay remedio?—murmuré en voz ahogada.—¿Partís?

—Es preciso. ¡Nina me arrastra! Ella camina de triunfo en triunfo; pero yo no parto sin aprensión, os lo aseguro. A la hora postrera siento vacilar mi espíritu.

—No vayáis.

—¡Imposible! El contrato ha pasado por la mano de mi madre, ella ha fijado el adelanto de cincuenta mil francos para quitarme todo medio de arrepentirme.

—¡Cincuenta mil francos! Vaya una

cosa. Si queréis, todo se arregla; decid que sí, y yo, el más ínfimo de vuestros servidores, os conduzco de nuevo á vuestra casa.

—¿Me gustaría verlo, Grossi!—dijo Nina con airado acento.—Basta de romanticismo, amigo mío. Soy responsable del cumplimiento del contrato ante su madre y ante el empresario, y además cincuenta mil francos tirados por la ventana. ¡Este hombre está loco!

—Eso es ya sabido hace mucho tiempo—exclamé riendo.

—Pardiez, que sois singulares en vuestra familia. La gran Tasea estipula los contratos que habéis de cumplir vos Nina los garantiza, Mita los aprueba, y creo que vuestra criada Josefina pondrá el visto bueno. ¡Ah! para vosotras la cuestión de dinero es la primera de las cuestiones! ¡Cincuenta mil francos! ¿Qué importancia cincuenta mil francos cuando se ponen en juego los sentimientos más puros del alma? Una carta se lleva á veces la misma cantidad sin dejar nada en pos de sí... Cuando volváis de Rusia con la nariz helada, enferma, sin voz, iréis á buscar la reparación en los escudos de vuestra gabela.

—¡Estupendo!—repuso la Grossi.—¿Con qué desdén habláis del dinero; bien se conoce que nunca os ha faltado!

—Puede que me haya faltado por más tiempo y más á menudo que á vos, porque yo no tenía en mi garganta notas celestiales para procurármelo.

—¡Callad!—interrumpió la Grossi, poniendo en su mano algunos billetes de Banco;—id á tomaros los asientos hasta Berlín; cuatro asientos.... ¡No hagáis tonterías! Traedme la vuelta. Sois un hombre excelente, pero no quiero que mi querida amiga, la hija de mi bienhechora, haga tonterías por vos; he queri-